

La construcción de *el perverso* por el discurso psiquiátrico-psicoanalítico mexicano en la primera mitad del siglo XX.

Estela Serret

Esta propuesta quiere dar cuenta de la forma específica en que el discurso psiquiátrico-psicoanalítico mexicano de la primera mitad del siglo XX lidia con la figura polimorfa del *perverso* construida en otras latitudes. A partir del análisis de algunas historias clínicas elaboradas por médicos del Manicomio General entre 1911 y 1950 y de literatura psiquiátrica especializada producida en esa época, veremos que en México prima una tradición psiquiátrico-psicoanalítica muy a la zaga de la europea en su vocación científicista; equívoca y laxa en la clasificación de las *perversiones* y apegada a la condena moral más que a la corrección terapéutica; se aferra a viejos términos (*sodomita, invertido*) y es superada por el discurso literario en su influencia sobre el modelado social de esas subjetividades. Este contraste se explica, como se busca demostrar, por un entorno cultural muy poco racionalizado (en el sentido weberiano del término) y por un estatus del orden de género distinto al europeo; mucho menos desafiado por el incipiente feminismo local. En ese sentido, el tratamiento discursivo y terapéutico de las *perversiones* en México obedecerá más al proyecto local de higienismo social que al control científico de los géneros prófugos.

Síntesis curricular:

Estela Serret. Profesora-investigadora Titular de Tiempo Completo de la UAM-Azcapotzalco, México, desde 1986.

Socióloga por la UAM-Azcapotzalco, México. Maestra en Ciencia Política por la UNAM y Doctora en Filosofía Política por la UNED de Madrid.

Especialista en temas de ética feminista y de la construcción de identidades de género.

Autora de los libros: *El género y los simbólicos. La construcción imaginaria de la identidad femenina e Identidad femenina y proyecto ético*, entre otros.

Mi interés en los últimos años ha sido explorar genealógicamente construcción de las subjetividades trans* a partir del discurso médico-científico en Europa; de ahí los trabajos:

- "Desafiando al género. Expresiones subjetivas de la resistencia social" en Estela Serret, editora, *Identidad imaginaria: sexo, género y deseo*. UAM-Azcapotzalco. México. 2015. pp. 21-54.

- "Los movimientos *trans* frente al binomio de género: del reforzamiento a la deconstrucción" en **Intersticios**, año 20, #42. enero-junio de 2015, UIC, México. pp. 107-119.

- "Ciencia y antifeminismo. La construcción del sexo-género en el siglo XIX" en Adonon, Asakura, Carballido y Galindo, eds. (2011). *Identidades: explorando la diversidad*, **Anthropos**, Barcelona. pp 73-92.

La conformación reflexiva de las identidades trans en **Sociológica**, #69, enero-abril, 2009. México, pp. 79-100.